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вчера состоялся рабочий визит министра 
обороны рФ генерала армии Сергея Шойгу на 
черноморский флот. На аэродроме Бельбек его 
встречали командующий черноморским флотом 
вице-адмирал Александр Федотенков, члены 
военного совета флота, председатель Сева-
стопольской городской госадминистрации вла-
димир Яцуба, председатель городского Совета 
Юрий Дойников и другие официальные лица. 

В составе прибывшей в Севастополь деле-
гации – Чрезвычайный и Полномочный Посол 
РФ на Украине Михаил Зурабов, заместители 
министра обороны РФ генерал армии Дмитрий 
Булгаков, Юрий Борисов, Главнокомандующий 
ВМФ РФ адмирал Вик тор Чирков, начальник 
Главного управления международного военно-
го сотрудничества МО РФ Сергей Кошелев, ко-
мандующий войсками Южного военного округа 
генерал-полковник Александр Галкин, директор 
Федерального агентства специального строи-
тельства Григорий Нагинский, начальник Главно-
го управления кадров МО РФ генерал-полковник 
Виктор Горемыкин и другие должностные лица. 

Сюда же на Бельбек прибыла делегация Мини-
стерства обороны Украины во главе с министром 
Павлом Лебедевым. В гостевом доме состоялись 
переговоры руководства военных ведомств Рос-
сии и Украины в расширенном составе. На них 
рассматривались три блока вопросов. Они каса-
лись проблем перевооружения Черноморского 
флота, таможенных сборов и пошлин и социаль-
ных вопросов, связанных с пребыванием ЧФ на 
территории Украины.

В Севастополе прошло совместное возло-
жение министрами обороны России и Украины 
венков к Вечному огню Мемориала героическим 
защитникам Севастополя 1941–1942 гг.

Делегация военного ведомства России на 
катере совершила переход на гвардейский ра-
кетный крейсер «Москва», стоящий на бочках в 
Севастопольской бухте. На флагмане флота со-
стоялась церемония награждения министром 
обороны Российской Федерации генералом ар-
мии Сергеем Шойгу моряков ГРКР «Москва», 
который недавно вернулся с 90-суточной боевой 
службы в Средиземном море и успешно участво-
вал в роли флагмана в учении сил ВМФ, которым 
руководил Генеральный штаб ВС РФ.

Перед началом церемонии награждения ми-
нистр обороны РФ выступил с короткой речью. 
Он отметил, что Россия обеспечивает свои на-
циональные интересы и военно-морское присут-
ствие в наиболее важных акваториях Мирового 
океана. Сегодня такой акваторией является Сре-
диземное море.

Генерал армии Сергей Шойгу, в частности, 
подчеркнул: «Недавно проведенное оперативно-
стратегическое учение показало, что Военно-
Морской Флот способен решать самые сложные 
задачи». На прошедшем учении были опробо-
ваны новые совершенные системы управления 
в ходе взаимодействия флотов, а также проде-
монстрировано военное присутствие в дальней 
морской зоне.
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День 

Учение завеРШенов. Пу тиН зАП

НЯть 
мНогоДетН

 – отметил В. Путин. 
Кроме того, сегодня же глава госу-

дарства подписал поправки в КоАП, 
касающиеся ужесточения ответствен-
ности за продажу алкогольной про-
дукции несовершеннолетним. В част-
ности, за данное нарушение штрафы 
повышены для граждан до 50 тыс. руб. 
, для должностных лиц до 200 тыс. 
руб. и для юридических лиц до 500 
тыс. руб. 
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День в истории

21 февраля
1918

Постановлением CНK учреж-
ден Наркомат по морским де-
лам. Первым наркомом стал П.Е. 
Дыбенко. Этим постановлением 
флоты были выведены из подчи-
нения фронтам.

1976
На боевое дежурство засту-

пил первый ракетный полк с ра-
кетным комплексом РС-14 (Пле-
сецк, Архангельская обл.).

22 февраля
1709

В ходе Северной войны (1700–
1721 гг.) русские войска разбили 
шведов в битве у Красного Кута, 
едва не захватив в плен короля 
Карла ХII.

1807
Во время русско-турецкой вой- 

ны 1806–1812 гг. русская эскадра 
из 8 кораблей под командова-
нием вице-адмирала Д.Н. Сеня-
вина бомбардировала турецкую 
крепость на острове Тенедос в 
Эгейском море и, высадив де-
сант, овладела ею.

1918
Опубликован декрет-воззва-

ние «Социалистическое Отече-
ство в опасности!», написанный 
В.И. Лениным в момент, когда 
Германия, воспользовавшись 
срывом мирных переговоров в 
Бресте, начала наступление по 
всему фронту.

НА коНтроле у ПрезиДеНтА

Вопрос продления сроков бесплат-
ной приватизации жилья был обсужден 
во время встречи Президента Россий-
ской Федерации Владимира Путина с 
первым заместителем председателя 
Правительства Игорем Шуваловым. 

Глава государства сделал акцент, 
что правом на бесплатную приватиза-
цию жилья до 2014 года наделены во-
еннослужащие. Вместе с тем не надо 
ставить граждан в разные условия в 
зависимости от их профессиональной 
принадлежности. Поэтому Президент 
полагает возможным продлить эти пра-
ва и для гражданских лиц.

– Вместе с тем здесь возникают де-
тали, некоторые вопросы – например, 
как отрегулировать эти права для тех 
граждан, которые пока не получили 
квартиры, но стоят в муниципальных 
очередях (там, кстати говоря, есть и 
бывшие военнослужащие), как решать 
потом проблемы, связанные с ними, – 
пояснил Владимир Путин. – Я просил на 
Правительстве продумать, проработать 
эти вопросы и сделать предложения.

Игорь Шувалов доложил о вырабо-
танных предложениях. Правительство 
предлагает определить следующий по-
рядок: у тех, кто проживает в настоя-
щий момент в жилище, имеет жилое 
помещение, право оформить прива-
тизацию будет до 1 марта 2015 года. 

Для тех, кто к настоящему моменту на-
ходится в очереди и ожидает получе-
ния жилой площади: когда бы они ни 
получили эту квартиру, с момента по-
лучения жилой площади у них будет 12 
месяцев, чтобы определиться, хотят ли 
они такую жилую площадь приватизи-
ровать либо остаться в ней по иным 
основаниям, например по договору о 
социальном найме.

В отношении детей-сирот и детей, 
оставшихся без попечения родителей, 
пред лагается применить иск лючи-
тельный порядок: по достижении 18-
летнего возраста такие молодые люди 
получают жилую площадь, у них всегда 
было право в течение 12 месяцев опре-
делиться, будут они приватизировать 
это жильё или нет. Без ограничения по 
срокам.

кАДровые воПроСы  
БуДут реШАть По-Новому

В «Российской газете» опублико-
ван Приказ министра обороны Россий-
ской Федерации от 17 декабря 2012 г. 
№ 3733, г. Москва (зарегистрирован 
в Минюсте РФ 6 февраля 2013 г., ре-
гистрационный № 26872) «О мерах по 
реализации правовых актов по вопро-
сам назначения военнослужащих, про-
ходящих военную службу по контракту, 
на воинские должности, освобожде-
нию их от воинских должностей, уволь-
нению с военной службы и присвое-
нию им воинских званий». 

Этим приказом утверждён Порядок 
реализации правовых актов по вопро-

сам назначения военнослужащих, про-
ходящих военную службу по контракту, 
на воинские должности, освобожде-
нию их от воинских должностей, уволь-
нению с военной службы и присвое-
нию им воинских званий, являющийся 
приложением к документу.

Утвержденным Порядком определе-
ны, в том числе, и полномочия долж-
ностных лиц Вооруженных Сил Рос-
сийской Федерации по назначению на 
воинские должности военнослужащих, 
проходящих военную службу по кон-
тракту.

В частности, определено, что ко-
мандующие войсками военных окру-
гов (флотами) осуществляют назна-
чение в органы военного управления, 
объединения, соединения, воинские 
части и организации, находящиеся в 
непосредственном и прямом подчине-
нии командующих войсками военных 
округов (флотами) на воинские долж-
ности, для которых штатом предусмо-
трены воинские звания до подполков-
ника, капитана 2 ранга включительно. 
Командующие объединениями, д ля 
которых штатом предусмотрены во-
инские звания генера л-лейтенант, 
вице-адмирал, осуществляют назначе-
ния в структуры, находящиеся у них в 
непосредственном и прямом подчине-
нии, на воинские должности, для кото-
рых штатом предусмотрены воинские 
звания до майора, капитана 3 ранга 
включительно. Командиры соединений 
(бригад, дивизий) и им равные, для 
которых штатом предусмотрены во-
инские звания генерал-майор, контр-
адмирал, полковник, капитан 1 ранга, 
в подчиненные им структуры назнача-
ют на воинские должности военнослу-
жащих, для которых штатом предусмо-
трены воинские звания до капитана, 
капитан-лейтенанта включительно.

По материалам 
информационных агентств

– Считаю, что эти крупней-
шие за последние десятиле-
тия учения прошли успеш-
но и достигли поставленной 
цели, – заявил министр обо-
роны РФ, – в ходе манев-
ров личный состав крейсера 
«Москва» проявил мужество 
и высокую морскую выучку. В 
связи с этим было принято ре-
шение наиболее отличившихся 
членов экипажа представить к 
государственным наградам…

Далее были зачитаны Указ 
Президента РФ и приказ ми-
нистра обороны РФ о награж-

дении моряков ГРКР «Мо-
сква». Генерал армии Сергей 
Шойгу лично вручил награды 
14 гвардейцам. И первыми в 
этом списке значились кава-
леры медали «Ушакова». Это 
гвардии капитан 2 ранга Ан-
тон Куприн, гвардии капитан 
3 ранга Анатолий Пожаров, 
гвардии капитан-лейтенант 
Антон Трухачёв. 

Медалью «За воинскую до-
блесть» I степени награжде-
ны гвардии капитан 2 ранга 
Андрей Харитонов, гвардии 
старший мичман Евгений Ка-
лугин, гвардии главный стар-
шина контрак тной слу жбы 

Александр Криванков. Этой 
же медалью, но II степени на-
граж дены гвардии капитан 
3 ранга Руслан Сафиуллин, 
гвардии капитан-лейтенант 
Михаил Наволоцкий, гвардии 
старший лейтенант Алексей 
Нечай, гвардии старший мич-
ман Владимир Языков, гвар-
дии мичманы Сергей Коро-
туненко, Сергей Родионов, 
Алексей Толмачёв, гвардии 
старшина I статьи контракт-
ной службы Андрей Семёнов.

 Ка ж дый из гвардейцев, 
получив награду из рук мини-
стра обороны РФ, сфотогра-
фировался с ним.

После награждения гене-
рал армии Шойгу осмотрел 
крейсер, его воору жение и 
выслушал доклад командира 
корабля гвардии капитана 1 

ранга Сергея Тронева о бое-
вых возможностях флагмана 
флота. Затем в кают-компании 
руководитель военного ве-
домства и члены делегации 
выслушали доклад командую-
щего Черноморским флотом 
вице-адмирала Александра 
Федотенкова о структуре, за-
дачах и проблемных вопросах 
Черноморского флота.

Министр обороны РФ так-
же осмотрел Владимирский 
собор–усыпа льницу а дми-
ралов, где проведены значи-
тельные реставрационные ра-
боты, и совершил поездку на 
строящийся жилой комплекс 
«Бухта Казачья».

Здесь он выслуша л до-
клад начальника ФГУП ГУССТ 
№ 4 при Спецстрое России 
о ходе строительства жило-
го комплекса, побывал в рас-
положении отдельной брига-
ды морской пехоты, которой 
командует Герой России пол-
ковник Владимир Белявский, 
ознакомился с инфраструк-
турой ведущего соединения 
флота. 

владимир ПАСЯкиН
Фото Александра Григорьева 

и Николая Табалы
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Флот и город

 

Полвека в журналистике
Поднята я газетой «Флаг 

Р о д и н ы »  т е м а  о  г е р о я х -
пограничника х, погибших в 
1941 году на берегах бу х ты 
Ласпи, оказалась актуальной, 
взволновала многих и приковала 
к себе внимание не только про-
фессиональных историков, но 
и общественности. Напомним 
читателям, что в номере за 10 
января сего года в статье «По-
следний бой пограничников» 
шла речь о находке в районе 
бухты Ласпи и действиях се-
вастопольских поисковиков, 
входящих в СОПО «Долг».

Информация о найденных 
останках пограничников из со-
става 109-й стрелковой дивизии 
НКВД прошла в электронных 
СМИ и была перепечатана не-
сколькими крымскими газетами. 
Почти сразу же поступили пер-
вые отклики от родственников 
пограничников, погибших при 
обороне Севастополя в 1941–
1942 годах.

В частности, ответил сын 
политрука 456-го миномётного 
полка Тихона Язычева Владлен 
Язычев, ныне проживающий в 
посёлке Массандра под Ялтой.

«После смерти матери я на-
шёл папку, в которой много лет 
бережно хранились документы 
отца и его фронтовые письма, – 
пишет Владлен Тихонович. – На 
мой взгляд, когда-то сугубо 
личное, сокровенное, семейное 
вышло на совершенно другой 
уровень и ныне представляет 
интерес для многих, особенно 
для современной молодежи. 
Даже сами конверты и бумага – 

это свидетельство того гроз-
ного времени. Когда о Великой 
Отечественной войне 1941–1945 
годов сегодня говорится много 
предвзятого, а то и неправды, 
фронтовые письма становятся 
документальными свидетель-
ствами.

Зная о том, что мой отец 
пропал без вести в июне 1942 
года, я старался узнать как 
можно больше о миномётном 
батальоне 456-го полка 109-й 
стрелковой дивизии. Я знаю 
лишь, что полк защищал Бала-
клаву. Из всех книг и мемуаров 
оставшихся в живых однополчан 
нет ни слова о судьбах людей, 
служивших в этом батальоне. 
Я был бы признателен всем, 
кто помог бы мне связаться 
или указать серьёзный музей, 
согласившийся экспониро-
вать фронтовые письма отца, а 

также другие материалы о по-
граничниках. Школьный музей 
в Балаклаве после ухода его 
основателя Анатолия Семено-
вича Терентьева превратился 
в формальную комнату боевой 
славы защитников Балаклавы, 
где, судя по всему, поисковая 
работа замерла. На моё пись-
менное обращение почти год 
жду ответа и уже вряд ли до-
ждусь…».

Политрук 456-го миномётного 
полка 109-й стрелковой дивизии 
Тихон Язычев, уроженец города 
Армавир Краснодарского края, 
пропал без вести в июне 1942 
года под Севастополем. Кто зна-
ет, что творилось тогда на нашей 
земле, поймёт глубину трагедии 
защитников и что скрывается за 
этими бездуховно-страшными 
словами «пропал без вести».

Лишь в 1946 году военкомат 
Северо-Осетинской АССР ис-
ключил из списков военнослу-
жащих имя Тихона Андреевича 
Язычева, оборвав всякую на-
дежду узнать о политруке ми-
номётного полка хоть какие-то 
боевые сведения.

Не утратил надежду лишь 
сын политрука Владлен Тихоно-
вич. Он всё же верит, что когда-
нибудь формулировка «без 
вести пропавший» изменится 
на «… погиб при обороне Сева-
стополя в июне 1942 года на…». 
Ведь поиск продолжается.

Андрей Лубянов

НА СНИМКе: Тихон Язычев. 
1938 г.

Поиск Продолжается
недавно в Севастопольском Доме вете-

ранов состоялось отчётно-перевыборное 
собрание севастопольск и х ветеранов-
подводников. Актив организации, насчиты-
вающий сегодня более 300 членов, рассмо-
трел несколько неотложных вопросов.

Одним из первых стал вопрос о переиз-
брании председателя совета. Избранный 
на эту должность в прошлом году капитан 1 
ранга в отставке Владимир Гудков обратился 
к президиуму совета с просьбой освободить 
его от этих обязанностей в связи с особен-
ностями своей основной работы. В течение 
недели ему приходится большую часть вре-
мени находиться вне города, и по этой при-
чине он не может полноценно руководить 
ветеранской организацией.

После обсуждения кандидатур собрание 
избрало председателем совета капитана 1 
ранга в отставке Алексея Лушникова. Алексей 
Иванович прошёл суровую школу черномор-
ского подплава и вполне заслуженно стал 
на командирский мостик. На Черноморском 

флоте он командовал подводными лодками 
трёх проектов – А-615, 613 и 633.

За достижения в боевой подготовке и ре-
зультативность боевых служб был награждён 
орденом Красной Звезды. Службу завершил 
на командном пункте штаба ЧФ в должности 
старшего помощника оперативного дежур-
ного флота.

Алексей Лушников занимает активную жиз-
ненную позицию, неравнодушен к проблемам 
ветеранов, пользуется большим авторитетом 
у подводников. По мнению ветеранов, Алек-
сей Иванович продолжит линию своего пред-
шественника – Николая Ивановича Капусти-
на, недавно ушедшего из жизни.

В ходе дальнейшей работы собрание вете-
ранов обсудило новый устав организации. 

Этот документ был основательно прора-
ботан комиссией под руководством капитана 
1 ранга в отставке Леонида Рогулёва. После 
прений устав был принят.

Третий вопрос касался личности Влади-
мира Бойко и назревал давно. В течение по-
следних лет он, выдавая себя за писателя-
м ар ини с т а и ч ас то д ейс т ву я от им е ни 
севастопольских подводников (а таких пол-
номочий ему никто не давал), совершил ряд 
проступков, дискредитирующих звание под-
водника. В общественных местах он появ-
лялся в военной форме со знаком командира 
подводной лодки, хотя таковым никогда не 
был. 

Недавно в местной печати появилось его 
историческое «творение», касающееся «тра-
гедии» черноморского подплава. Ветераны 
с резким возмущением осудили очередную 
«инициативу» Бойко и приняли решение об-
ратиться к общественным организациям и 
СМИ города Севастополя с соответствую-
щей резолюцией.

Андрей Лубянов

Как уже сообщалось, 28 февраля в 
19.00 на сцене театра им. А.в. Луначар-
ского состоится 18-й городской конкурс 
«Севастопольская красавица-2013». Его 
организаторами выступают севастополь-
ское агентство моделей «Мария» и нацио-
нальный комитет «Мисс украина».

А в День защитника Отечества девушки-
конк урсантки приму т у частие в эколо-
гической акции на Ма ла ховом к ургане, 
которую проводят активисты общественно-
информационного движения по борьбе 
со стихийными свалками в Севастополе 
(Sevsvalki.net). 

Участие в проектах по защите и сохране-
нию природы уже стало доброй традицией 
конкурса «Севастопольская красавица». Так, 

морозной зимой прошлого года, откликнув-
шись на призыв главы Севастопольской го-
родской государственной администрации, 
модели подкармливали лебедей и других 
птиц в бухте Круглая и у памятника Затоплен-
ным кораблям. Свой вклад красавицы внесут 
и в уборку мусора на Малаховом кургане.

Активисты движения по борьбе со сти-
хийными свалками в Севастополе проводят 
экологические акции в последнюю суббо-
ту каждого месяца. В этом году последняя 
суббота февраля совпала с Днем защитника 
Отечества. Поэтому не случайно местом ак-
ции был выбран один из склонов Малахова 
кургана, где накопилось изрядное количе-
ство мусора.

Субботник 23 февраля – это и дань памя-
ти тем, кто мужественно сражался, защищая 
Отечество, в период Крымской войны, и кто 
стоял здесь насмерть во время героической 
обороны Севастополя 1941–1942 годов. 

Поэтому активисты движения Sevsvalki.
net и участницы конкурса «Севастопольская 
красавица-2013» призывают всех неравно-
душных людей 23 февраля в 9.30 прийти в 
Вечному огню у оборонительной башни, что-
бы внести свой вклад в уборку одной из глав-
ных реликвий Севастополя.

Юрий СтрЕЛьцов

субботник 
и красавицы

ПоДготовКу К СЕзону  
нАчАть!

Такую команду на аппаратном со-
вещании этой недели дал предсе-
датель Севастопольской городской 
государственной администрации 
Владимир Яцуба, призвав чинов-
ников заняться благоустройством 
улиц и площадей, парков и скве-
ров. Причем используя такую фор-
му привлечения общественности, 
как субботники. 

Глава города похвалил 
руководство Ленинского 
и Нахимовского районов, 
где не только составлены 
графики проведения суб-
ботников, но и в минувшую 
субботу уже выполнялись 
работы по уборке террито-
рии. Например, в районе 
въездной арки. “Не знаю, 
кто организовал этот суб-
ботник, но там работали 
порядка двадцати человек. 
Я даже предполагаю, что вышли 
сами работники рэпов, поскольку 
женщины были одеты в шубы и нор-
ковые шапки – по всему было вид-
но, бухгалтерию подняли. Но мели 
добросовестно! Спасибо районам, 
что проявляют инициативу и нас 
подталкивают к мысли о приведе-
нии города в порядок”, – засвиде-
тельствовал глава исполнительной 
власти. 

Он же призвал уделить особое 
внимание объекту благоустройства 
на улице Пожарова, а точнее, рас-
положенному там угловому дому, 
внешний вид которого категориче-
ски не устраивает председателя 
СГГА. 

Именно поэтому он распорядил-
ся вместе с ведущими севастополь-
скими архитекторами составить пе-
речень знаковых строений, которые 
в 2013 году должны быть приведены 
в надлежащий вид. Такие дома, по 
мнению Владимира Яцубы, должны 
составить лицо города. 

Критические замечания были 
высказаны по поводу уборки му-
сора, вернее, его неуборки: “Куда 
ни поедешь, везде мусор. Поехал в 
Нахимовский район посмотреть на 

спортивную школу, так еле вылез из 
мусора”, – адресовал он претензии 
директору коммунального пред-
приятия “Благоустройство” Карпу 
Булатову, укорив его в отсутствии 
отраслевой конкуренции. 

Владимир Яцуба поставил зада-
чу разобраться в ситуации: “Через 
две недели вместе с Булатовым и 
руководителями районов совершим 
объезд и посмотрим, что измени-
лось”. 

ноСитЕ ПЕрЕДАчи  
ХибучЕнКо 

– посоветовал Владимир Яцуба ис-
полняющему обязанности началь-
ника КП «Севтеплоэнерго», имея в 
виду недавнюю поимку теперь уже 
бывшего руководителя на взятке.  
«Или его выпустили?», – осведо-
мился пре дс е д атель. Ус лышав 
утвердительный ответ, в очеред-
ной раз обратился к присутствую-
щим: «Сколько мы будем говорить 
на эту тему? Кто следующий? Вы 
думаете, что это просто разгово-
ры? Я в десятый раз повторяю, что 
работает система борьбы со взят-
ками и с коррупцией, и она будет 
работать». 

в КрАЮ МАгноЛий

«Приморский бульвар» – это 
коммуна льное предприятие, на 
балансе которого значатся 25 объ-
ек тов, в том числе Приморский 
бульвар, набережная Корнилова, 
Комсомольский парк, парк Побе-
ды, площ а дь Восставших, парк 
имени Анны Ахматовой, парк Се-
вастопольских курсантов, Мала-

хов курган, сквер у автовокзала 
и др. Речь идет о 1916 га зеленых 
насаж дений вне городской чер-
ты и 183 га в черте города. Поч-
ти все парки, как считает руково-
дитель КП «Приморский бульвар» 
Дмитрий Богданов, нуждаются в 
обозначении четких границ и про-
ведении благоустроительных и ре-
конструкционных работ. 

Это и стало главным содержа-
нием доклада руководителя на ап-

паратном совещании. По результа-
там хозяйственной деятельности 
за 2012 год предприятие зарабо-
тало 1 млн 496 тыс. гривен. 

Начатые благоустроительные и 
озеленительные работы руковод-
ство КП намерено продолжать, и 
даже самым неожиданным обра-
зом. Так, уже высажено 10 вечно-
зелёных итальянских двадцатипя-
тилетних магнолий. 

Озеленители рассказывают об 
этом не без некоторой опаски, по-
скольк у, принимая во внимание 
нелегкую судьбу новогодних све-
тящихся оленей, уникальные са-
женцы хотелось бы уберечь от ху-
лиганских выходок. 

Пя т ь д ер е вь е в вы с а же н о н а 
Приморском бульваре, ещё столь-
ко же – в районе Синопского спу-
ска между театром и гостиницей 
«Севастополь». Для высадки маг-
нолий завозили специальный бла-
городный грунт, для каждого дере-
ва сделали автоматизированную 
прикорневую поливочную систему. 

В программе озеленения на 
2013 год – также создание систе-
мы кадастрового учета, пересадка 
16 платанов и высадка новых. При-

чем из расчета стоимости каждого 
донецкого саженца порядка 750 
гривен. Правда, в ходе совещания 
выяснилось, что саженцы плата-
нов можно приобрести в Севасто-
поле и дешевле.

е с т ь п л а н ы в о с с т а н о в л е н и я 
озеленения и на земляной насыпи 
на улице Дмитрия Ульянова, что 
вдоль дороги. Речь идет о цветоч-
ных посадках в так называемых 
клетках. Впрочем, это возможно 

только при восстановле-
нии там системы полива. 

Дмитрий Богданов так-
же отчитался на аппарат-
н о м  с о в е щ а н и и  о  в о с -
становлении освещения 
в парке Победы. Однако 
проблема зак лючается в 
том, что ежедневно в 22 
часа его выну ж дены от-
ключать, и тоже по весьма 
прозаической причине – 
особо неуемными сограж-
д анами ка ж ду ю не делю 

разбиваются до пяти плафонов.
И это еще что! Наутро частень-

ко передвину тыми оказываются 
даже парковые каменные скамей-
ки, которые вернуть на исходные с 
трудом удается шестерым охран-
никам. Кому они мешают?

нАМ нужЕн зооПАрК?

“Ну жен, ну жен!”, – наверняка 
заверещит детвора, едва узнав о 
том, что появилась такая перспек-
тива. Появилась и даже была озву-
чена председателем СГГА. Влади-
мир Яцуба сообщил о появлении 
инвестора, который готов вложить 
деньги в строительство севасто-
польского зоопарка. Перспектива-
то есть, но пока не решено, где 
им е нн о буд ет о су щ е с т в ля т ь с я 
строительство. И каков будет его 
размах. А ведь мечтается, чтобы 
зоопарк был не хуже, например, 
Буд апештского. если, конечно, 
речь идет о зоопарке, а не просто 
о зверинце, в котором животные, 
заключенные в клетки, вызывают 
жалость, а не умиление.

Евгения ЩЕрбАКовА

на благо севастопольцев
основные вопросы аппаратного совещания

Избрали председателя



4
«флаг родины» 21 февраля  2013 года № 20 (26783)

CMYK CMYKCMYK CMYK

Н а в и га т о р ы
Человек и дело общество

когда силы 
собраны в кулак

ВПеРВые штаб ру-
ководства учением ко-
р а б л е й  и  с уд о в  т р е х 
флотов был размещен на борту гвардейского ра-
кетного крейсера «Москва», находившегося в на-
значенном районе Средиземного моря. Корабль 
оснащен современными системами управления 
и космической связи. Это позволило обеспечить 
эффективное руководство учением в режиме ре-
ального времени из Генерального штаба Воору-

Вот и матрос Константин 
Трифонов с БДК «Новочер-
касск» пользуется в экипаже 
особым уважением. По долж-
ности он кок, а когда корабль 
находился в море, на него была 
возложена обязанность пекаря.  
Вроде и должность не самая 
ответственная на корабле, а не 
сложись что у мастера выпеч-
ки, и наутро весь экипаж мог бы 
остаться без ароматного хлеба.

Но у Трифонова и первая вы-
печка не вышла комом. До при-
зыва на службу (родом матрос 
из Ставропольского края) он 
окончил кулинарный колледж, 
получив специальность повар-
кондитер. То есть с выпечкой 
пирогов, хлебных изделий был 
знаком не понаслышке. Главное, 
профессию свою любит и от-
носится к кулинарному делу с 
душой. А уж хлеб, как ни один 
другой продукт, заботу любит 
и тепло человеческих рук. На 
кораблях, находящихся в море, 
предусмотрена выпечка только 
белого хлеба. Командир «Ново-
черкасска» капитан 2 ранга Вла-
димир Болсун, отмечая работу 
корабельного пекаря, добавил, 
что многие моряки, уходя в да-
лекое плавание, берут с собой 

буханки ржаного хлеба. Хранят 
в рефрижераторных камерах. 
Но вкус горячего свежего бе-
лого мякиша, конечно, не срав-
ним ни с каким другим. А у Кон-
стантина хлеб всегда получался 
знатный: пышный, с хрустящей 
корочкой.

– В море я заступал на вахту 
ближе к ночи. Экипаж по коман-
де «Отбой» уходил на отдых, а 
моя смена только начиналась, – 
рассказывает Константин. – 
Первый хлеб дался не то что-
бы с трудом, но определенные 
волнения были. Вдруг опара не 
подойдет или перестоит. Когда 
в печи подошли первые хлеба, 
новый пекарь вздохнул с облег-
чением. Получилось! 

Одну за другой вк усные, 
пышные буханки Константин 
выкладывал на стол. И сразу по 
камбузу распространялся ни с 
чем несравнимый аромат горя-
чего хлеба. Полдела сделано. 
Завтрак почти готов. Ибо без 
хлебного ломтя ни одна каша 
не будет вкусна. 

Да и борщ не борщ, котле-
та не котлета, если к блюду на 
столе не будет хлебушка.

К слову сказать, Трифонов не 
только хлебных дел мастер. Ког-

да корабль стоит у причала, он 
возвращается к исполнению сво-
их прямых обязанностей кока. 

На момент нашего прибытия 
на борт на камбузе кипела ра-
бота.

В паре с Трифоновым рабо-
тает матрос Рамиль Вагизов. 
его в экипаже отмечают как 
мастера мясных блюд. Осо-
бенно вкусными получаются 
у кока котлеты. Сочные, про-

жаренные. Рамиль, как пришел 
на корабль, сразу попросился 
на камбуз. На его родине, в Та-
тарстане, мужчины особенно 
умеют готовить национальные 
блюда. Приобщался Вагизов 

и дома к приготовлению кули-
нарных изысков.

Конечено, флотское меню 
б ол е е с к р о м н о,  н еже ли н а 
«граж данке». Но от качества 
приготовления супов, гарни-
ров, мяса зависит и хорошее 
настроение экипа жа. После 
вк усного обеда сослу живцы 
всегда благодарят коков за не-
легкий камбузный труд. Ведь 
на один лагун борща надо при-
готовить около 10 килограммов 
овощей, не считая нескольких 
ведер картошки. Да и рассып-
чатую кашу сварить на сотню 
человек – дело, тоже требую-
щее мастерства и сноровки… 

Рамиль помешивает флот-
ск ий борщ, не забыва я за-
глянуть в печь, где уже пышет 
ароматами курочка. Констан-
тин готовит к раск ла дке на 
столы хлеб. Работают ребята 
четко и слаженно. Весь экипаж 
знает, что обед будет готов во-
время. А главное, как всегда, 
все блюда, предусмотренные 
меню, получатся у мастеров 
кулинарного дела сытными и 
вкусными. 

елена Логвиненко
Фото Александра Григорьева

ХлебоМ едины
на протяжении веков россия по праву считалась хлеб-

ной страной. недаром  еще наши далекие предки всег-
да говорили: «Хлеб всему голова». за всю свою жизнь 
каждый человек съедает его около 15 тонн. ничего уди-
вительного – в сочетании доступности и значения для 
здоровья с хлебом не сравнится никакой другой про-
дукт. Потому и пекари на руси всегда были  в чести. и 
обращались к  ним люди с особым почтением, называя 
исключительно полными именами. 

В клубе бригады ракетных катеров 
в рамках месячника по сплочению во-
инских коллективов прошло занятие 
по ОГП для военнослужащих по при-
зыву и контракту. На нем выступи-
ли помощник командира бригады по 
работе с личным составом капитан 2 
ранга Алексей Токарев, старший сле-
дователь военно-следственного отде-
ла капитан юстиции Дмитрий Атрохов, 
юрист-консульт части Диана Чантурия, 
психолог бригады Наталья Однокол. 

Сначала морякам были показаны 
два поучительных фильма, рассказы-
вающих о последствиях неуставных 
взаимоотношений. Затем эт у тему 
продолжили и расширили выше ука-
занные должностные лица. Причем 
были приведены конкретные приме-
ры. Занятие прошло организованно и 
поучительно с пользой для военнос-
лужащих. 

– Оно далеко не единственное в 
рамках месячника по сплочению воин-
ских коллективов, – свидетельствует 
капитан 2 ранга Алексей Токарев. – В 

части еще ранее состоялись показы 
фильмов «Один за всех», «Солдатская 
зона». Прошло общее собрание воен-
нослужащих, на котором выступил ко-
мандир бригады капитан 1 ранга Алек-
сандр Толмачев, а также тематический 
утренник «Мы дружбой воинской силь-
ны». Кроме того, комбриг провел со-
вещание с командирами кораблей, где 
также обсуждались темы поддержа-
ния высокой дисциплины и правопо-
рядка, противодействия неуставным 
взаимоотношениям. 

А ещё в рамках месячника перед 
моряками-катерниками выст упили 
представители народного университе-
та. На кораблях и катерах прошли те-
матические утренники о дружбе и вой- 
сковом товариществе. Этой же теме 
было посвящено собрание старшин 
части. Свой вклад в работу по спло-
чению воинских коллективов вносит и 
нештатный заведующий библиотекой 
части капитан 2 ранга запаса Алек-
сандр Пастушенко, многие годы слу-
живший в этой части. 

Особо пристальное внимание уде-
ляется работе с молодыми воинами 
осеннего призыва, их адаптации в во-
инских коллективах. Замечу, что рабо-
та по сплочению катерников идет не 
только в ходе месячника. Сплоченность 
коллектива здесь считают важнейшим 
фактором боеготовности. Бригада, о 
которой идет речь, – старейшее кора-
бельное соединение Черноморского 
флота с богатейшими традициями. 13 
Героев Советского Союза воспитано в 
ней. Бюсты многих из них установлены 
на аллее Героев, за которой любовно 
ухаживают моряки-катерники. В мемо-
риальный комплекс входит и торпедный 
катер времен Великой Отечественной 
войны, поднятый на пьедестал. Меро-
приятия, которые проходят здесь с уча-
стием ветеранов войны, Вооруженных 
Сил и совета ветеранов части, особо 
трогательны и эмоциональны. Они до-
ходят до глубины души моряков.

Бригада катерников – передовая 
на флоте. Здесь нет происшествий, 
связанных с гибелью личного соста-
ва, грубых проступков, серьезных на-
рушений воинской дисциплины. Она 
из года в год успешно решает постав-
ленные задачи. Так, по итогам минув-
шего учебного года командующий ЧФ 
вице-адмирал Александр Федотен-
ков вручил переходящий приз Глав-
кома ВМФ (один из двух завоеванных 
флотом) командиру дивизиона малых 
ракетных кораблей капитану 2 ранга 
Андрею Капранчикову. Это ли не по-
казатель боевого мастерства, высоко-
го профессионализма, сплоченности 
воинского коллектива? Вот и сегодня 
моряки-катерники, успешно сдавшие 
первые курсовые задачи, напряженно 
готовятся к выходу в море для сдачи 
задач К-2 и впоследствии – ракетно-
артиллерийским стрельбам, чтобы 
удержать завоеванный приз Главкома 
ВМФ.

владимир ПАСякин
Фото автора

комплексный подход 
приносит результат

Военного человека лучше все-
го характеризует его отношение 
к слу жбе, преданность общему 
делу. Начальник поста резервного 
управления ЗАК АК-230 старший 
матрос Никита Рыбаков (на сним-
ке) на вопрос о его отношении к 
службе ответил прямо: 

– Служба нравится, она многое 
дает в плане воспитания характе-
ра, делает человека более ответ-
ственным, заставляет думать не 
только о себе, но и своих товари-
щах, о коллективе.

Старший матрос Никита Рыба-
ков служит на морском тральщике 
почти 9 месяцев, и судьба у него 
в общем похожа на многие судь-
бы молодых людей, направляемых 
служить на Черноморский флот. В 
последнее время намечается поло-
жительная тенденция, когда моло-
дежь приходит на флот не просто 
отбыть время и забыть, а служить 
именно по совести, честно выпол-
нять свои обязанности, нести вах-
ты. Почему именно на флот? Ни-
кита сам попросил на призывном 
пункте: «Хочу служить, направьте 
на боевой корабль». Цель была – 
увидеть, узнать что-то новое, об-
учиться интересной профессии, 

прочувствовать романтику моря 
и дальнего похода. Экипаж друж-
ный, командиры справед ливые,  
отсюда и отношение к службе. 

Рыбаков учился в Ковровской 
государственной технологической 
академии, после трёх лет учёбы 
взял академический отпуск и сам 
пошел в военкомат. По словам ко-
мандира боевой части старшего 
лейтенанта Ярослава Гринева, мо-
ряк ответственный, целеустрем-
ленный, любознательный, успешно 
овладевает профессией.

В планах у старшего матроса 
Рыбакова – достойно дослужить на 
корабле и закончить обучение, по-
лучить высшее образование. Флот 
не только закаляет характер, но и 
дает некоторые преимущества в 
плане трудоустройства на «граж-
данке» – работодатель охотнее 
приглашает отслуживших в армии, 
а например, для госслужбы это 
обязательный пункт в биографии. 
Молодому пополнению есть с кого 
брать пример и на кого равняться. 
Так держать, старший матрос Ники-
та Рыбаков!

капитан-лейтенант 
евгений кАйДАШ

Фото Александра Григорьева

так держать!
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Закон  
и порядок

Человек и дело общество

Речь идет о правовом акте, вводя-
щем ограничения на усыновление аме-
риканцами российских сирот, принятие 
которого стало проявлением реакции 
на принятый в США “Акт Магнитского”.

Напомним читателям, что разго-
вор о трагической судьбе российского 
мальчика, страдающего поражением 
центральной нервной системы с на-
рушением психики, который 21 фев-
раля 2008 года решением Псковско-
го областного суда был усыновлен 
американскими гражданами супруга-
ми Майлсом Харрисон и Кэрол Линн 
Эксманн-Харрисон. 

Полуторагодовалый Дима погиб 8 
июля 2008 года (по прошествии не-
скольких месяцев после усыновления), 
будучи оставленным приемным отцом 
на стоянке в закрытой машине в тече-
ние 9 часов в условиях пятидесятигра-
дусной жары.

Российскую общественность еще 
более возмутило то, что спустя пол-
года, вопреки юридическим нормам 
американского законодательства, ви-
новник случившегося был полностью 
оправдан судом, что было расценено 
как откровенное покрывательство пре-
ступления.

Собственно, проблема с усыновле-
нием иностранцами российских детей 
существовала и до того и давно уже 
обрела своих ярых сторонников и про-
тивников. Полемика вспыхнула с новой 
силой как раз в связи с подписанием 
Президентом РФ 28 декабря 2012 года 
означенного закона, который получил 
название антимагнитсткого. За закон, 
принятый безусловным большинством 
депутатов Государственной Думы, вы-
сказался, например, премьер-министр 
страны Дмитрий Медведев и известный 
педиатр и хирург, президент Националь-
ной медицинской палаты России Леонид 
Рошаль, против – министр иностранных 
дел России Сергей Лавров и журналист-
международник Владимир Познер.

Причем факт перехода темы из ка-
тегории обсуждаемого законопроекта 
в категорию подписанного документа 
нисколько не снизил градус полемики, 
в процессе которой выяснились инте-
ресные факты. Например, по данным 
Следственного комитета РФ, родным 

бабушке и дедушке Димы Яковлева в 
свое время было отказано в получении 
опекунских прав, а в процессе усынов-
ления был допущен целый ряд нару-
шений. 

Впрочем, данная публикация вовсе 
не имеет целью обсуждение социаль-
ных и политических составляющих ре-
зонансного закона.

Мы намерены рассказать читателям 
о проблеме усыновления иностранца-
ми детей, которая столь же актуальна 
для Украины, как и для России. 

Тем более, что на Украине есть свои 
случаи удачных и неудачных усыновле-
ний. И хотя “воспитательных” примеров 
с летальным исходом в последние годы 
зафиксировано не было, факты домога-
тельства приёмными родителями (зна-

менитое дело американца Джона Крю-
гера) или просто безответственности 
имели место. 

Согласно проведенному недавно 
интернет-опросу 60 процентов насе-
ления относятся к усыновлению ино-
земцами украинских сирот позитивно, 
официальный курс взят на усыновление 
национальное. Так, в 2012 году из двух с 
половиной тысяч детей восьмистам па-
пами и мамами стали иностранцы. 

“А как обстоит дело в нашем горо-
де?” – об этом мы беседуем с заведую-
щей сектором по вопросам усыновле-

ния и семейным формам воспитания 
детей службы по делам детей Севасто-
польской городской государственной 
администрации Антониной Зибровой. 

Антонина Леонидовна рассказала о 
действующем механизме иностранного 
усыновления, который установлен госу-
дарственным Департаментом семьи и 
детей. Именно там иностранным граж-
данам предоставляется информация 
об украинских сиротах, подлежащих 
усыновлению. Там же выдается направ-
ление в конкретный детский дом кон-
кретного региона. 

Только имея этот документ и обя-
зательно при участии специалиста 
районной службы по делам детей, по-
тенциальный усыновитель получает 
возможность увидеть ребенка своей 

мечты. В Севастополе такие специали-
сты имеются в Ленинском и Нахимов-
ском районах (по месту расположения 
детских домов, Дома ребенка, специ-
ализированной школы-интерната №1, 
где создана так называемая сиротская 
группа).

Оговоримся сразу: от момента при-
своения ребенком статуса до обре-
тения родителей необходимо пройти 
несколько ступеней: сначала предпри-
нимаются попытки найти малышу се-
мью в районе проживания, затем ему 
ищут родителей на уровне города. 

И только после этого данные о ре-
бенке включаются в общенациональ-
ный реестр. Конечно, при условии до-
стижения им пятилетнего возраста. Это 
первое условие для иностранных усы-
новителей. 

Правда, касается оно детей без се-
рьезных патологий, перечень которых 
утвержден Министерством здравоох-
ранения. В этом списке – перитональ-
ное повреждение центральной нервной 
системы, пуповинная грыжа, гепатит 
С, гипертрофия первой степени, син-
дром подвижных нарушений, психиче-
ские отклонения. Количество заболева-
ний, приходящихся на каждого такого 
малютку, колеблется от трех до один-
надцати. Понятно, что человеку ответ-
ственному есть о чем задуматься, глядя 
в глаза такому ребенку. 

С другой стороны, для самого ма-
лыша это может стать единственным 
шансом получить лечение, адекватное 
имеющимся патологиям, поскольку по 
объективным причинам материального 
характера наши граждане просто не в 
состоянии этого сделать. 

Относительно здоровый малыш мо-
жет стать членом иностранной семьи 
только в том случае, если ему уже ис-
полнилось пять лет и в течение года 
ему не нашли приемных украинских ро-
дителей, которые по закону пользуются 
первоочередным правом усыновления. 

На вопрос о востребованности се-
вастопольских сирот Антонина Леони-
довна привела данные статистики за 
последние пять лет: в 2007 году из 76 
севастопольских сирот 42 усыновлены 
гражданами Украины и 34 – иностран-
цами, в 2008-м – 33 и 18 соответствен-
но, в 2009-м – 41 и 5, в 2010-м – 39 и 
14, в 2011-м – 27 и 21, в 2012-м – 29 и 9 
соответственно. 

Еще один существенный нюанс: ино-
странцам предоставляется возмож-
ность усыновления подростков. Эта ка-
тегория практически не востребована 
среди национальных усыновителей по 
сугубо психологическим причинам – 
наши люди просто не готовы столкнуть-
ся с теми проблемами, которые уже 
имеются у этих детей. 

Проблемы-то есть, но порой со-
вершенно невозможно объяснить три-
надцатилетней девчонке и мальчишке, 
почему малыши кому-то нужны, а они 
совершенно точно никому. Именно по-
этому так радуются подростки, когда 
появляются добрые заокеанские дяди 
и тети, готовые увезти их в волшебную 
страну, где никто и никогда не узнает 
об их сиротском прошлом. 

Как им живется в заморских стра-
нах? Официальная информация о том 
согласно законодательству в течение 
первых трех лет регулярно предостав-
ляется консульским отделом Посоль-
ства Украины в стране пребывания, где 
усыновленный ребенок в обязатель-
ном порядке должен быть поставлен на 
учет. Потом такие отчеты вкупе с под-
тверждающими фотографиями должны 
предоставляться в МИД Украины еже-
годно. 

Правда, сейчас информация посту-
пает куда чаще – дети общаются меж-
ду собой посредством Интернета и не 
только рассказывают о своей жизни, но 
и имеют возможность показать ее во-
преки тому, что такие сведения имеют 
ограниченный доступ. 

Конечно, кому-то удается адаптиро-
ваться к новой жизни легко и просто, 
другие переживают этот процесс долго 
и болезненно, третьи на протяжении 
всей жизни так и ностальгируют по род-
ным местам, откуда их увезли в возрас-
те, когда они просто не могли осознан-
но принимать решения. Сколько таких, 
если иметь в виду, что в настоящее вре-
мя за границей воспитываются порядка 
двадцати тысяч украинских детей?!

Согласно социальным инициативам 
президента Украины к 2020 году в стра-
не не должно остаться детских домов. 
Предполагается, что к этому времени 
абсолютно все сироты обретут родите-
лей в родной стране. Надо полагать, все 
произойдет не по мановению волшеб-
ной палочки, а как результат разумной 
государственной политики, направлен-
ной на оказание достойной социальной 
помощи семьям-усыновителям, причем 
независимо от возраста ребенка. 

Тогда, возможно, и наши не будут 
“шарахаться” от больных сирот, а ино-
странцы перестанут заглядываться на 
Россию с Украиной как на источник экс-
порта живого товара. И тогда, возмож-
но, канет в Лету закон Димы Яковлева. 
Вы думаете, так когда-нибудь будет?

Евгения ЩЕрбакова 

Дети на вывоз

“Иностранное усыновление должно уйти в прош-
лое”, – таким образом ответил Президент россии 
владимир Путин на вопрос, заданный ему журна-
листами в ходе пресс-конференции на тему при-
нятого российской Государственной Думой так на-
зываемого закона Димы Яковлева. Тогда же глава 
российской Федерации оценил принятый документ 
как эмоциональный, но вполне адекватный, назвав 
его реакцией не на деятельность усыновителей из 
СШа, а на работу американских властей. 

– И не забудь деньги в фонд школы сдать, у 
нас долг уже за 2 месяца, – кричала с балкона 
моя соседка вслед убегающему в школу сыну. – 
Проблем потом не оберешься.

– Да не забуду, мам, я же вчера Елене Пе-
тровне обещал, – отвечал мальчишка.

– Какие деньги? Вроде же ещё два года назад 
запретили собирать, – обратилась я к соседке. 

– Запретили не запретили, а как собирали, 
так и собирают. У нас, слава Богу, по пятьде-
сят гривен в месяц, есть школы, где и по сто. 
В общем, никуда не денешься, в прошлом году 
мама Артемкиной одноклассницы отказалась 
сдавать, так дочку учителя «съели», быстренько 
сделали из нее двоечницу и изгоя. Пришлось 
в конце года поменять школу, – рассказывала 
соседка.

Получается, напрасно я порадовалась за се-
вастопольских мам и пап, узнав какое-то время 
назад о требовании Министерства образования 
и науки Украины пресечь принудительный сбор 
средств в школах. К тому времени моя дочь уже 
была студенткой-первокурсницей, и воспомина-
ния о том, каким образом учителя и гиперактив-
ные члены родительского комитета нашей шко-
лы выколачивали из родителей деньги, стали 
выветриваться из памяти.

А тут снова вспомнилось, как по окончании 
9-го класса родители подписывали уже отпеча-
танные в школе заявления с просьбой перевести 
их ребенка в следующий класс. Подписывали и 
одновременно возлагали на себя ряд обозна-
ченных ниже обязательств. Одним из них как раз 
и было ежемесячное оказание школе благотво-
рительной помощи. 

Помню, как возмутился один папа: «Это что 
же получается, мой сын будет учиться дальше 
только при условии, что мы будем платить?» – «У 
вас есть выбор, можете поискать школу, где пла-
тить не надо», – заученной и бесстрастной фра-
зой отвечала секретарь, собиравшая заявления.

Наша школа относилась к тем, где ежемесячно 
нужно было сдавать по сто гривен. Деньги со-

бирала активистка из родительского комитета, 
записывая фамилии на клочке бумаги. Не раз слу-
чалось, что клочок этот куда-то терялся, и тогда 
Наталья Ивановна, позабывшая всех внесенных 
в список, обзванивала родителей с безальтер-
нативным требованием сдать наконец деньги. 
Пытавшихся же возмущаться тут же клеймила по-
зором: «Вам что, все равно, в каких условиях будет 
учиться ваш ребенок?!».

Родителям, конечно же, было не все равно, 
только несколько удивляла кочующая из года в 
год незатейливая и уже ставшая дежурной цель 
сбора денежных средств: «На окна!». С учетом 

ежемесячно собираемой школой суммы страшно 
даже было предположить, из какого материала 
были эти самые новые окна и сколько их вообще 
нужно школе. Говорю «предположить», потому 
что если в какие-то оконные проёмы что-то и 
вставлялось, то скорее потрясало скромным ми-
нимализмом, чем радующей глаз роскошью.

Нет, ошибаюсь. Собирали еще на оплату тру-
да уборщицы и разного рода инвентарь. Опять 
же мысленно произведя несложную калькуля-
цию, некоторые родители завидовали размеру 
зарплаты, положенной наводящей порядок жен-
щине…

При всем этом родители, переживавшие за 
условия, в которых учатся их дети, никак не 
могли взять в толк, отчего собирающая день-
ги сторона из года в год не может пожертво-
вать сравнительно небольшой суммой, чтобы 

закупить несколько ламп для освещения при-
школьной территории. И почему обучающаяся 
во вторую смену детвора по окончании уроков 
должна идти несколько десятков метров прак-
тически на ощупь. 

Не погрешу против истины, если скажу, что 
происходящими в учебном заведении финансо-
выми фортелями были недовольны 90 процен-
тов родителей.

Отчего молчали? Да по той простой причине, 
что в ином случае, как сказала моя соседка, ре-
бёнка просто-напросто бы «съели». Ведь о том, 
что взносы по сути должны основываться на до-

бровольной основе, а стало быть, такого понятия 
как обязательный ежемесячный взнос не может 
быть в принципе, и речи не шло. Надлежащее же 
документальное оформление и соблюдение тре-
бований нормативных актов в части сбора и рас-
ходования благотворительной помощи вообще 
представлялось чем-то фантастическим. 

Как говорится, ваша задача не забывать сда-
вать, а попробуйте не сдайте – узнаете, что 
будет. А будет, что греха таить, шантаж и дис-
криминация.

Опять же вспоминаю в этой связи случай с 
одноклассником моей дочери, родители ко-
торого отказались сдать деньги за выпускной 
11-й класс.

«Передай маме и папе, что аттестат тебе не 
выдадут, пока они не погасят долг», – сказала 
тогда юноше классная руководительница.

Вопрос, однако, быстро был решен после 
того, как отец парня пообещал «рассчитаться 
по долгам» в присутствии сотрудников проку-
ратуры. «Ну что вы, вы просто нас неправильно 
поняли. Конечно же, ничего не надо, дело-то су-
губо добровольное…», – краснея и застенчиво 
улыбаясь, поспешила предотвратить нежела-
тельный для школы конфликт классная дама.

Ещё одним «добровольным» делом 11-го клас-
са, наверное, должен был стать и сбор денег на 
подарок директору учебного заведения в честь 
окончания мальчишками и девчонками школы. 
«Неплохо было бы украсить кабинет директора 
мягким уголком, хорошо бы кожаным», – полу-
шепотом намекала школьникам представлявшая 
родительский комитет чья-то мамаша. 

Было бы некорректно утверждать, что по-
добная практика – обычное дело во всех сред-
них учебных заведениях города. Наверное, где-
то собранные средства действительно идут на 
нужды школы. Ведь и сегодня с учетом недо-
статочного финансирования со стороны госу-
дарства многие проблемы без поддержки и 
понимания родителей решить весьма пробле-
матично. 

Родители учеников это прекрасно понимают 
и готовы помогать, желательно, правда, на за-
конных основаниях и будучи уверенными, что 
их деньгами распорядятся во благо детей. Да 
и возможность вполне законного оформления 
аккумулирования денежных средств с некото-
рых пор существует – посредством благотвори-
тельных фондов. Так сказать, все должно быть 
зафиксировано и прозрачно. А вот в наличной 
форме денежные средства на нужды школы (в 
соответствии с приказом управления образова-
ния Севастополя) собирать запрещено.

– Деньги на благотворительный счет перечис-
ляете? – задаю вопрос соседке.

– Марьванна в специальный большой коше-
лек собирает, вот вам и весь счет…

Людмила ГормаЛёва

Добровольно? 
Принудительно!
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95 лет назад в ожесточённых 
сражениях с интервентами и бе-
логвардейцами родилась Рабоче-
Крестьянская Красная Армия. Без 
малого за 74 года своего суще-
ствования Советские Вооружен-
ные Силы добились выдающихся 
побед в Гражданской и Великой 
Отечественной войнах, сокрушили 
фашизм и уберегли человечество 
от ядерной катастрофы в годы «хо-
лодной войны».

В середине февраля 1918 года над 
Российской, Белорусской и Украин-
ской Советскими республиками на-
висла смертельная опасность. Аван-
т ю р и з м  «л е в ы х  ко м м у н и с т о в »  и 
наркома по иностранным делам Л. 
Троцкого в вопросах войны и мира 
привёл к срыву переговоров  с Герма-
нией  и возоб новлению с её стороны 
военных действий на всём фронте от 
Рижского залива до устья Дуная. 18 
февраля 1918 года войска кайзеров-
ской Германии и Австро-Венгрии (око-
ло 60 дивизий, 1 млн 300 тыс. штыков 
и сабель) перешли в наступление по 
всему русско-германскому фронту, 
направив главный удар на Петроград.

Перед лицом такого грозного врага 
Советские республики оказались по 
существу беззащитными. Красная Ар-
мия ещё только создавалась. Декрет 
об организации Рабоче-Крестьянской 
Красной Армии был принят Советом 
Народных Комиссаров 28 января 1918 
года, а Рабоче-Крестьянского Крас-
ного Флота и того позже – 11 февраля 
1918 года. Численность начинавшей-
ся формироваться Красной Армии 
составляла около 150 тыс. красноар-
мейцев и до 60 тыс. красногвардей-
цев и бойцов других отрядов.

В течение 18–21 февра ля гер-
манские и австро-венгерские вой-
ска продвинулись в глубь советской 
территории более чем на 200 км, за-
хватив значительную часть Украины, 
Белоруссии и Прибалтики. Остатки 
старой русской армии беспорядочно 
отступали, бросая артиллерию, бое-
припасы и снаряжение.

Уже 19 февраля местным Советам 
и военным  организациям были даны 
указания о необходимости оказы-
вать захватчикам всяческое сопро-
тивление. А 21 февраля Совнарком 
принял  воззвание-декрет «Социали-
стическое Отечество в опасности!», в 
котором призвал «защищать каждую 
позицию до последней капли крови». 
Петроградский совет создал комитет 
революционной обороны Петрогра-
да. 22 февраля Верховный Главноко-
мандующий  Н. Крыленко обратился 
с воззванием ко всем гражданам, в 
котором объявлялась всеобщая  ре-
волюционная мобилизация. Главный 
комиссар Балтийского флота матрос 
Н. Измайлов и начальник Военного 
отдела Центробалта контр-адмирал 
А. Ружек отдали приказ по флоту о 
немедленной мобилизации «для бес-
поща дной борьбы с германскими 
империалистическими полчищами. 
Всех, кто способен держать оружие, 
Родина зовёт на последний револю-
ционный бой, в котором или победим, 
или с честью умрём».

Отвечая на призыв Советского 
правительства «Социалистическое 
Отечество в опасности!», рабочие и 

беднейшее крестьянство Петроград-
ской, Псковской губерний и районов 
прифронтовой полосы Латвии и Эсто-
нии, Белоруссии и Украины создавали 
красноармейские отряды. С каждым 
днём германские войска встречали 
возрастающее противодействие.

Некоторые участки фронта стали 
местом ожесточенных боёв. На нарв-
ском направлении сопротивление 
врагу оказывали отряд балтийских 
матросов и путиловцев и сводный 
красноармейский отряд. Под Пско-
вом дрались с немецкими захватчи-
ками 2-й Красноармейский полк, от-
ряды латышских стрелков, псковские 
красногвардейцы, солдаты железно-
дорожных войск. В районе Гдова дей-
ствовал красноармейский отряд под 
командованием члена ВЦИК  Я. Фа-
брициуса. На центральном направле-
нии на пути немецких дивизий встали 
Витебский, Оршанский и Могилёв-
ские отряды, которыми командовал 
командующий вой сками Западного 
фронта  Р. Берзин, а в районе меж-
ду Бобруйском и Жлобином – бой-
цы 3-й бригады латышских стрелков 
под командованием  И. Вацетиса. На 
Украине самоотверженную борьбу с 
германско-австрийскими войсками и 
петлюровцами вели отряды, возглав-
лявшиеся  П. Егоровым, Р. Сиверсом, 
В. Примаковым и  В. Киквидзе.

Претворяя в жизнь требования 
ленинского декрета «Социалистиче-
ское Отечество в опасности!» (он был 
обнародован 22 февраля), Советы и 
большевистские парторганизации 
Петрограда, Москвы и ряда других 
городов и промышленных районов 
провели 23 февраля День защиты со-
циалистического Отечества.

В течение этого дня повсемест-

но проходили митинги и собрания, 
шла массовая запись добровольцев 
в Красную Армию, формировались 
боевые отряды. Войска Петроград-
ского гарнизона и Балтийский флот 
были приведены в состояние боевой 
готовности.

23 февраля, завязав на отдельных 

участках фронта упорные бои с гер-
манскими дивизиями, получили бое-
вое крещение части Красной Армии. 
Германские войска были останов-
лены под Псковом и Нарвой. В боях 
участвовали морские отряды (свыше 
2,5 тыс. человек) под командованием 
П. Скворцова, И. Гаврилова, В. Год-
левского, С. Павлова, Р. Муклевича и 
других. На Ревельском направлении 

сражался отряд моряков численно-
стью  1.000 человек под командова-
нием П. Дыбенко.

На заре создания Красной Армии 
советские войска одержали ряд по-
бед и над силами внутренней контр-
революции.

В феврале 1918 года советскими во-
йсками на Дону был разгромлен контр-
революционный мятеж, поднятый про-
тив Советской власти 7 ноября 1917 г. 
войсковым атаманом генералом А. Ка-
лединым. 10 февраля 1918 г. советские 
войска под командованием Р. Сиверса 
освободили Таганрог и продолжили с 
боями наступление на Ростов. В усло-
виях краха мятежа 11 февраля Каледин 
сложил с себя полномочия войскового 
атамана и в тот же день застрелился. 
23 февраля 1918 г. революционные ча-
сти Р. Сиверса выбили из Ростова-на-
Дону войска Добровольческой армии 
генерала Л. Корнилова и освободили 
город от белогвардейцев. А 25 февра-
ля советские войска под командовани-
ем Ю. Саблина взяли столицу донского 
казачества Новочеркасск. Остатки кон-
трреволюционных казаков  с походным 
атаманом генерал-майором П. Попо-

вым бежали в Сальские степи, а бело-
гвардейская Добровольческая армия 
во главе с Корниловым (около 4 тыс. 
офицеров и юнкеров) – на Кубань.

После победы Октябрьской рево-
люции в Петрограде и Москве сло-
жилась напряжённая обстановка на 
Кубани. В административном центре 
Кубанской области – городе Екатери-

нодаре противостояли друг другу два 
центра: Совет, руководимый больше-
виками, и временное правительство 
под председательством генерал-
майора А. Филимонова, представляв-
шее интересы кулацкой части Кубан-
ского казачества. 22 февраля 1918 г. 
избранный на 1-м съезде Советов Ку-
бани областной Совет объявил себя 
единственным правомочным орга-
ном власти в области, а Кубанскую 
раду – вне закона. 14 марта совет-
ские отряды  выбили из столицы края 
контр революционное войсковое пра-
вительство и заняли Екатеринодар 
(с 1920 г. – Краснодар). Изгнанное в 
Закубанье краевое правительство 
вступило в соглашение с командова-
нием  Добровольческой армии гене-
рала Корнилова, отступившей с Дона 
на Кубань, по которому предоставило 
свои войска в распоряжение Корни-
лова, надеясь с его помощью вернуть 
власть на Кубани. 

Генерал Корнилов повёл объеди-
ненные силы своих «добровольцев» 
и кубанцев на штурм Екатеринодара, 
но был убит в боях за город, а его ар-
мия разгромлена красными войска-
ми. На Кубани установилась Совет-
ская власть.

В январе–апреле 1918 г. на Южном 
Урале потерпел крах ещё один анти-
советский мятеж, который в ноябре 
1917 г. поднял атаман Оренбургско-
го казачьего войска полковник А. 
Ду тов. Направленные против него 
советские войска поддержала каза-
чья беднота. 29 января 1918 г. дутов-
цам было нанесено поражение под 
Каргалой, а 31 января революцион-
ные отряды с помощью восставших 
рабочих освободили Оренбург. Мя-
тежники бежали в Верхнеуральск, 
где Дутов начал новую мобилизацию 
казачества. В феврале белоказаки 
вновь создали угрозу Оренбургу. Но 
в марте-апреле советские войска 
под командованием В. Блюхера раз-
громили дутовцев, которые бежали 
в Тургайские степи.

В ознаменование массового подъ-
ема советского народа на защиту 
социалистического Отечества, ге-
роического сопротивления отрядов 
Красной Армии и Красной гвардии 
германским интервентам, а так же  
первых побед советских войск над 
белогвардейцами 19 февраля 1919 
года было принято постановление 
Совета Народных Комиссаров счи-
тать 23 февраля днём рож дения и 
праздником Рабоче-Крестьянской 
Красной Армии и Красного Флота. С 
1922 года праздник приобрёл всена-
родный характер, став выражением 
единства армии и народа.

После Великой Отечественной 
вой ны в связи с изменением названия 
Красной Армии на Советскую с фев-
раля 1946 года этот праздник стал 
именоваться Днём Советской Армии 
и Военно-Морского Флота. 

В постсоветских России и Украине 
День Советской Армии и ВМФ назы-
вается Днём защитника Отечества.

Полковник в отставке 
Геннадий РыжОнОК, 

ветеран Вооружённых 
Сил СССР

В боях познавшая
радость побед…

С детства помню, что день 23 февраля был 
поистине всенародным праздником, отмечали 
его все: и стар, и млад. Девчонки чуть ли не с 
детсада дарили мальчишкам красочные от-
крытки с поздравлениями, видя в нас будущих 
воинов, защитников Отечества. Наверное, 
поэтому все пацаны нашего дома после школы 
поступили в военные училища. 

Для меня – это не просто праздничная дата 
в истории страны. Она вошла и в историю моей 
семьи, ведь мой отец уже в 1917 году участвовал 
в организации красногвардейского отряда на 
Северном Кавказе. Об этом напомнили кадры 
кинохроники, пресса и воспоминания. Об этом 
напомнила мне и Сталинградская битва.

14 февраля 1943  года был освобожден от 
оккупации мой родной Краснодар, но война для 
нас  не закончилась. Рядом ещё долго шли бои 

за Новороссийск и Тамань, а значит, оставались 
светомаскировка, воздушные тревоги и ночёвка 
в бомбоубежище.

Войну  мы узнали  по-настоящему, как гово-
рится, учили её не по учебникам. Моё поколе-
ние относят к «детям войны», мы  тогда быстро 
взрослели. Дети не смогли бы запомнить на 
всю жизнь то, что пришлось на нашу долю. Я 
видел, как расстреливают людей в роще, как 
на нашей улице немцы деловито и быстро пове-
сили старика и молодого парня… Кстати, после 
освобождения Краснодара я был на публичной 
казни: вешали предателей.

…Февраль для меня особенный месяц. 
25-го –  день рождения у отца, но в семье его 
всегда отмечали 23-го. На фронте кроме него 
были все наши мужчины – пять дядей и брат. В 
августе 1942-го маме прислали извещение – в 

Севастополе отец пропал без вести. К неопи-
суемому счастью, он выжил и вернулся к нам. 
Но тогда 23  февраля 1943 г. праздник 25-летия  
Рабоче-Крестьянской  Армии был для нас 
безрадостным днём. День рождения отца мы 
отмечали без именинника. Света ещё не было, 
сидели при коптилке. Это был первый праздник 
в доме без войны, хотя она грохотала где-то 
рядом. Запомнились лакомства для детей. На 
столе был пирог с тыквой, и каждому выделили 
по куску макухи. Мама слышала от людей, что 
наше освобождение – это «Сталинградский 
подарок», но осознание этого события пришло 
значительно позже.

Остался в памяти и праздник в 1944 году. 
В школьном классе нас собралось человек 
40, было холодно и голодно. На большой 
перемене ожидался праздничный подарок. 

Наш классный руководитель – строгая дама, 
должна была принести из буфета поднос с со-
рока бутербродами. Всего-то кусочек хлеба 
размером со спичечный коробок и на нем не-
много какого-то повидла, но все ждали этого 
маленького счастья. А когда она пришла, мы 
увидели её слёзы. Она сказала: «Дети, завтра 
идём в госпиталь поздравить раненых красно-
армейцев с праздником. Давайте сделаем им 
подарок – эти бутерброды…». Не помню, воз-
ражал ли кто-нибудь, ведь некоторые хотели 
отнести их домой младшим. Всем ли раненым 
хватило наших подарков? Такое было 23 фев-
раля 1944 года.

Капитан 2 ранга в отставке 
Владимир Рындин,

ветеран ВМФ СССР

Бутерброды для раненых
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к дню защитника отечества геополитика

Все это выглядит несколько стран-
ным, если учесть, что Россия положила 
немало сил за выход к Черному морю 
и, судя по всему, отказываться от это-
го не собирается. 

Кроме того, и это известно даже 
школьникам,   Средиземное море яв-
ляется главными и единственными 
воротами в Атлантический океан, на 
побережье которого находятся бо-
лее 80 государств с населением око-
ло полутора миллиардов человек! На 
долю пяти из них – США, Германии, 
Франции, Великобритании  и Италии – 
приходится более 60 процентов всего 
мирового объема производства. Сре-
диземное море находится на стыке Ев-
ропы, Азии и Африки, на пересечении 
важных международных  коммуника-
ций и полностью охватывает южный 
фланг Европейского континента, где 
располагаются около двадцати госу-
дарств с населением 310 миллионов 
человек.    

Сегодня подбрюшье Атлантики  
представляет собой  достаточно за-
путанный узел международных про-
тиворечий и военных конфликтов. 
Иными словами, нетрудно предполо-
жить, если где-то идет война, значит, 
это кому-нибудь нужно. И как здесь не 
вспомнить американскую программу 
по созданию Большого Ближнего Вос-
тока? События последних лет в Тунисе, 
Ливии, Египте – прямое следствие ее 
реализации.

Командование Североатлантиче-
ского альянса уже давно признало, что 
проливы Босфор, Дарданеллы и Ги-
бралтар, а также Суэцкий канал от-
носятся к важнейшим стратегическим 
позициям и  не могут обходиться без 
контроля со стороны стран-участниц 
этого военно-политического блока. 
Разумеется, сегодня Россия с таким 
положением дел мириться не может.

По словам начальника Генераль-
ного штаба Вооруженных Сил России 
генерал-полковника Валерия Гераси-
мова, прошедшее в январе в аквато-
риях Черного и Средиземного морей 
крупнейшее за  последние двадцать 
лет  межфлотское учение сил Балтий-
ского, Северного и Черноморского 
флотов продемонстрировало россий-
ское присутствие в дальней морской 
зоне, военную силу и решимость ее 
применения. В общей  сложности ко-
раблями и судами обеспечения было 
прой дено более два дц ати тысяч 
морских миль, выполнено 33 боевых 
упражнения, 29 стрельб с применени-
ем ракетного, артиллерийского и про-
тиволодочного оружия.  Кроме того, 
в режиме реального времени состоя-
лась апробация новой автоматизиро-
ванной системы управления межфлот-
ской группировкой. 

Н е с ко л ь ко п о з же в  хо д е р ас -
ширенного Военного совета ЧФ ко-
мандующий Черноморским флотом 
вице-адмирал Александр Федотен-
ков, высоко оценив профессионализм 
моряков-черноморцев, назовет это 
учение беспрецедентным.  В этой свя-
зи весьма интересна реакция запад-
ной прессы – болезненная и крайне 

негативная по отноше-
нию к России. Назвав 
российское межфлот-
ское учение бряцанием 
ору ж ием у сирийск и х 
берегов, европейские и 
американские СМИ, по-
хоже, вновь заговорили 
о российской военной 
угрозе – тема достаточно 
популярная во времена 
президентства Джорджа 
Буша-младшего.   Одна-
ко заметим, что при этом 
никто не мешает тем же 
американцам проводить 
военно-морские маневры 
в том же Персидском за-
ливе. Да и почему так спокойны были 
западные журналисты, когда аме-
риканцы, как говорится, огнем и ме-
чом при поддержке 6-го флота США 
расчленили Югославию или, скажем, 
вторглись в тот же Ирак?!

Надо признать, что с распадом 
Советского Союза в Черноморском 
и Средиземноморском регионах су-
щественно изменился расклад сил 
и далеко не в пользу России.  В 1996 
году в Турции впервые за последние 
двадцать лет была принята обширная 
программа модернизации техники и 
вооружения до 2025 года. Согласно 
этому документу предполагалось по-
полнить турецкие ВМС многоцелевы-
ми фрегатами, подводными лодками, 
ракетными катерами, тральщиками, 
самолетами и вертолетами морской 
авиации. Вслед за этим принимается 
и десятилетняя программа по перево-
оружению ВМС Турции. Таким образом 
Турция приступила к реализации своих 
намерений утвердиться в регионе в 
качестве основного геополитического 
лидера. Признаем и то, что многое из 
намеченного турки выполнили и при-
чём достаточно успешно. 

Однако вспомним о том, что в де-
вяностых годах прошлого века по во-
просу Черноморского флота Россия 
оказалась в достаточно непростой си-
туации. Процесс его раздела оказал-
ся крайне тяжелым и болезненным. 
Но тогда удалось сохранить не только  
флот, но и его боеспособность.    

Напомним также, что распаду Со-
ветского Союза предшествовало еще 
одно событие, которое привело к кар-
динальной смене геополитических 

игроков в Черноморском и Средизем-
номорском  регионах.  Созданная в 
мае 1955-го СССР, Польшей, Румыни-
ей, ГДР, Венгрией, Болгарией и Алба-
нией   как противовес НАТО Органи-
зация Варшавского Договора в июле 
1991-го прекратила свое существова-
ние. Как говорится, свято место пусто 
не бывает. Освободившейся нишей не-
замедлительно воспользовались США 
и их союзники.  После принятия в Се-
вероатлантический альянс Болгарии и 
Румынии было завершено построение 
так называемого пояса безопасности 

вокруг конфликтных зон на Балканах, 
что сделало Черное море еще более 
важным регионом, своеобразным мо-
стом между Востоком и Западом. С 
точки зрения американцев, этот ре-
гион перестал быть изолированным 
и связал Средиземное и Каспийское 
моря с энергоресурсами Кавказа, Ка-
захстана и Ближнего Востока. На са-
мом же деле Запад предпринял попыт-
ку полностью установить контроль над 
регионом и существенно ограничить  
влияние России. 

Весьма выгодным приобретением 
НАТО стала Румыния, которая нахо-
дится в самом центре Европы. Выгод-
ное географическое положение – еще 
один и немаловажный козырь. Вся 
Европа как на ладони! Но прежде чем 
войти в Североатлантический альянс, 
этой стране пришлось, несмотря на 
массовые протесты граждан, показать 
свою лояльность будущему покрови-
телю. В марте 1999 года официальный 
Бухарест поддержал натовцев в воен-
ных действиях против Сербии. Участие 
Румынии в военных операциях в Алба-
нии, Косово, Боснии и Македонии не 
добавило политическому руководству 
страны авторитета среди граждан, но 
стало пропуском в НАТО.  

При этом Пент агон не ж а леет 
средств на оснащение новых присо-
единившихся стран. Так, на модерни-
зацию семи военных баз в Румынии и 
Болгарии он потратил более 110 мил-
лионов долларов. Но это сущие мело-
чи по сравнению с общими затратами, 
связанными с расширением НАТО на 
Восток. Прием новых членов обошелся 

альянсу в пять миллиардов долларов. 
Такие вложения, надо думать, концес-
сионеры планируют окупить сторицей. 

Кроме того,  на румынской терри-
тории  США не отказываются от идеи 
развертывания системы противоракет-
ной обороны, мотивируя это необхо-
димостью защиты от баллистических 
ракет американских граждан, а также 
мест дислокации американских воен-
нослужащих и их союзников в Европе.  
Откуда будет вестись по Румынии или 
той же Европе обстрел, неизвестно. 
Но факт остается фактом, несмотря на 
протесты со стороны России на разме-
щение ПРО в Европе, американцы не 
желают отказываться от своих планов.

Сужение кольца вокруг России на 
Средиземноморском и Черноморском 
направлениях  не может не вызывать 
беспокойства. 

Судите сами: в настоящее время в 
регионе находятся более одного мил-
лиона натовских военнослужащих. 
Объединенные воору женные силы 
НАТО имеют в своем составе 30 ди-
визий, порядка 25 отдельных бригад 
и полков, 1.500 самолетов, 500 кора-
блей. В Средиземном море действует 
от полсотни и выше кораблей 6-го фло-
та США, в том числе два авианосца, от 
двух до четырех атомных подводных 
лодок с ракетами «Томагавк»  на борту.

В сентябре 2009 года  на саммите 
НАТО в португальском Синтре впервые 
прозвучала мысль о том, что Черномор-
ский регион является самым хрупким в 
зоне ответственности альянса. Вслед 
за этим последовало предложение о 
необходимости установления полного 
контроля над побережьем и акватори-
ей Черного моря. По оценкам анали-
тиков, если натовцам ничто или никто 
не помешает, то уже через десять лет 
восточная граница блока может пройти 
по оси Балтийского и Азовского морей, 
а южная – по Каспию и Турции. 

По д в о д я и т о г и 2 012 у ч еб н о г о 
года, в интервью флотской газете ко-
мандующий Черноморским флотом 
вице-адмирал Александр Федотен-
ков сказал: «К особенностям нового 
учебного года я бы отнес подготовку 
к приему новых боевых кораблей. За-
вершается строительство двух из них 
на Прибалтийском судостроитель-
ном заводе «Янтарь» в Калининграде, 
двух подводных лодок на Адмирал-
тейских верфях Санкт-Петербурга. 
В 2013-м мы начнем на конкурсной 
основе формировать экипажи для 
них из числа выпускников высших 
военно-морских учебных заведений, 
наиболее подготовленных офицеров-
черноморцев. 

Кроме того, перед нами постав-
лены задачи по совершенствованию 
структуры Черноморского флота, и в 
первую очередь это касается Ново-
российской военно-морской базы. Там 
очень активно идет строительство по 
Федеральной целевой программе для 
размещения части кораблей Черно-
морского флота на территории Рос-
сийской Федерации». 

И надо полагать, что это только нача-
ло. По оценкам российских экспертов, 
учитывая нынешнюю экономическую 
ситуацию в Турции и других государ-
ствах региона, наша страна в ближай-
шее десятилетие готова наверстать 
упущенное отставание Черноморского 
флота  и тем самым упрочить, а затем 
и расширить свое геополитическое по-
ложение в регионе. 

Дмитрий Макаров

Черноморский акцент
Средиземноморского фактора

в марте прошлого года один из ведущих американских военно-морских 
журналов Proceedings опубликовал статью директора исследовательской 
группы «Европа – россия» военно-морского колледжа СШа Томаса р. Фе-
дышина, который представил на суд читателей  пространные размышле-
ния относительно военно-морской стратегии россии.  При этом бывший 
командир ракетного крейсера «Normandy» практически списал со счетов 
Черноморский флот, определив ему в качестве основной задачи противо-
стояние Грузии. Что же касается Сирии, то по неизвестной причине автор 
отвел ей всего лишь роль  партнера россии в противодействии пиратству 
в регионе и некой ремонтной мастерской для российских кораблей. 

Современные ракеты
В конструкторском бюро (КБ) 

«Алмаз-Антей» разработан но-
вейший вид ракет для зенитно-
го ракетного комплекса (ЗРК) 
С-400. С помощью этих ракет 
можно сбивать цели, находящие-
ся на околоземной орбите. 

ЗРК С-400 должен в самом 
ближайшем будущем поступить 
на воору жение многих частей 
Российских Вооружённых Сил. 
Этот комплекс планируется ис-
пользовать в частях противовоз-
душной обороны, на флоте и в 
военно-воздушных силах. 

На сегодняшний день един-
ственной частью, обладающей 
С-400, является 606-й гвардей-
ский зенитный ракетный полк в 
Электростали.

Осваивают 
бомбардировщик СУ-34

Летчики второй формируемой 
в России эскадрильи Воронеж-
ской авиабазы Западного воен-
ного округа (ЗВО)  приступили к 
освоению новых  сверхзвуковых 
бомбардировщиков Су-34.  

Летчикам, которые до этого 
летали на бомбардировщиках 
С у-24М, пре дстоит   изу чить 
устройство, системы управле-
ния, принц ипы экспл уатац ии 
новейшего многоцелевого бом-
бардировщика,  авиационные 
средства поражения, используе-
мые на этом самолете.  

В   настоящее время летчики 
проходят обучение в Липецком 
авиационном центре.  Практи-
ческое освоение новой техники 
будет проходить в Воронеже во 
время плановых полетов на аэро-
дроме «Балтимор».

Инженерно-технический со-
став, который будет обслуживать 
самолеты второй эскадрильи, 
у же п р о ш е л п е р еу ч и в а н и е и 
готов к приему техники на аэро-
дроме.  

Су-34 может нести до 8 тонн 
различного вооружения, даль-
ность полета – около 4 тысяч 
километров, максимальная ско-
рость – 1.900 километров в час.

Будут созданы бригады
Д ля повышения мобильно-

сти и огневы х возмож ностей 
Сухопутных войск до 2020 года 
в России  будет сформировано 
несколько десятков новых соеди-
нений, в том числе 14 брига д 
армейской авиации, сообщил 
официальный  представитель 
управления пресс-службы и ин-
формации Минобороны РФ по 
Су хопу тным войскам Николай 
Донюшкин.

Впервые  в воздухе 
В Ульяновске впервые под-

нялся в воздух новый военно-
транспортный самолет Ил-476 
(Ил-76МД-90А). Об этом  заявил 
вице-премьер России Дмитрий 
Рогозин. По  его словам, самолет 
на 70 процентов состоит из но-
вых компонентов, по сравнению 
с предыдущими версиями Ил-76. 
«Мы сделали новое композитное 
крыло, новую силовую установку, 
новый а д аптер ана логовы х и 
цифровых систем. Фактически – 
это новая машина. И это самолет, 
который будет иметь большое 
гражданское предназначение», 
– пояснил вице-премьер.

  
Подготовил 

Юрий БоГоМоЛов 

Военные 
новости
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Лечимся без лекарств

Браконьеры расплачиваются
53 сазана и 238 карасей потянули на 20.264 гривен

Наловили хамсы ...
на два миллиона

в конце номера

Для вас, ветераны!
В кинопавильоне музея на Историческом бульваре продолжает работу 

кинолекторий для пенсионеров. В феврале 2013 г. будут демонстрироваться 
хроникально-документальные фильмы:
 7 февраля – «Подвигу жить», 21 февраля – «Пока живут среди живых»,
 14 февраля – «У Чёрного моря», 28 февраля – «Легендарный Севастополь».

Начало сеансов в 11.00.
Для ветеранов, пенсионеров и военнослужащих города вход свободный. 

Справки по телефону: 54-85-38.

Для вас, ветераны!
В кинопавильоне музея на Историческом бульваре 

продолжает работу кинолекторий для пенсионеров.
В феврале 2013 г. демонстрируются хроникально-

документальные фильмы:
21 февраля – «Пока живут среди живых»,
28 февраля – «Легендарный Севастополь».
Начало сеансов в 11.00.
Для ветеранов, пенсионеров и военнослужа-

щих города вход свободный. Справки по телефону:               
54-85-38.

Так называется впечатляющая выставка 
известного не только в Севастополе, но и 
за его пределами художника Олега Тан-
цюры. 

О. Танцюра родился 7 июня 1959 года 
в Севастополе. В 1984-м окончил Высшее 
военное инженерно-строительное Крас-
нознаменное училище имени А. Н. Кома-
ровского (кафедра архитектуры), затем 
служил на Черноморском флоте. С 1988 
года является участником десятков выста-
вок, проводившихся в России, Украине, 
Франции, Италии, Тунисе и других стра-
нах. Он – член Международного художе-
ственного фонда, член Творческого союза 
художников России. Его произведения на-
ходятся в коллекциях Московской Патри-
архии, мэрии Москвы, Третьяковской гале-
реи, а также в частных коллекциях России, 
Украины, Финляндии, Норвегии, Италии, 
Великобритании, США, Германии… 

Ярких, достойных внимания  картин ока-
залось так много, что сотрудники  Художе-

ственного музея  имени М.П. Крошицкого 
решили разместить их   сразу в двух за-
лах. Ознакомившись с экспозицией, вы без 
труда поймете, откуда  название «Европа – 
Азия». На полотнах – улицы, набережные, 
огромные площади, а также скромные, но  
по-своему  очаровательные уголки городов 
дальнего зарубежья, в которых  за послед-
ние несколько лет  побывал О. Танцюра. Бу-
дучи впечатленным их красотой – броской, 
сотканной из самых насыщенных цветов 
либо, наоборот, приглушенной серой па-
литрой дождя и низкого неба, он, конечно 
же, не мог не запечатлеть всю эту красоту 
в своих работах.

Сегодня Олег Танцюра – заметый пле-
нэрный художник. Его трудно застать в Се-
вастополе. Испытывая настоящую страсть 
к путешествиям,   художник часто и с удо-
вольствием посещает разные страны, а 
свои   впечатления, чувства и эмоции не-
пременно запечатлевает на полотнах, кото-
рые  впоследствии становятся своего рода 

«путевыми  заметками», напоминающими о  
вдохновляющих и эмоционально значимых 
моментах путешествий.  

Широка география странствий и творче-
ских поисков художника – Польша и Турция, 
Таиланд и Швейцария, Мальта и Китай, Гер-
мания и Египет…  За несколько лет поездок 
творческая копилка О. Танцюры пополни-
лась множеством интересных, разноплано-
вых  картин. И сегодня у севастопольцев и 
гостей города есть возможность по досто-
инству оценить 118 работ художника, почув-
ствовать атмосферу самых разных уголков 
Европы и Азии. Особый интерес экспози-
ция, безусловно,   вызовет у тех, кто так 
же, как и автор картин, не представляет 
свою жизнь без дальних странствий. Ведь 
выставка «Европа – Азия» обязательно на-
помнит  о наполненных эмоциями днях и 
воскресит в памяти прогулки по улицам го-
родов Германии, Египта, Польши…

Людмила ГормаЛёва

Европа – Азия

Безусловно, достиже-
ния XXI века делают наших 
детей более развитыми, 
технически грамотными, 
современными. Но вместе 
с этим мы, к сожалению,  
наблюдаем, как постепенно 
вытесняются из жизни на-
выки элементарных чело-
веческих отношений. ребя-
та всё больше увлекаются 
общением в Интернете,  с 
помощью SMS-сообщений. 
они теряют абсолютно обы-
денные понятия – говорить 
друг другу тёплые слова, 
нежно и красиво ухаживать 
друг за другом, переживать 
высокие чувства. 

Вот и возникла у классных 
руководителей 10-х классов 
российской школы  №8 – ру-
ководителя методического 
объединения математики и 
информатики, учителя ма-
тематики высшей категории 
Наталии Михайловны Непо-
рожней и наставника, учителя 
английского языка высшей 
категории Светланы Иванов-
ны Вовненко – идея провести 
праздник  живого общения. 
Всемирно известные влю-
блённые пары, в роли которых 
выступали сами старшеклас-
сники, показали примеры их 
романтичной и нежной, роб-
кой и страстной, преданной 
и безответной, счастливой и 
трагической любви. Да и ког-
да, как не в 16 лет, говорить о 
высоких чувствах?

Эта идея была поддержана 
администрацией школы. В 
актовом зале для старшеклас-
сников  состоялся  празд-
ник «Истории любви» – «Love 
stories». Музыкальную часть 
действия  помогла провести 
педагог-организатор Ольга 
Затолокина. Яркое музыкаль-
ное сценическое повество-
вание велось то в прозе, то 
в стихах, к тому же  на двух 
языках: русском (ведущие 
Лера Олешко  и Марк Карпов) 
и английском (ведущие Вика 
Чеканова  и Саша Троцко). При 
этом «двуязычие» праздника 
было отнюдь не случайно, 
герои  английских  и русских 
писателей являются олице-
творением любви для многих 
поколений. Праздник начался 
под звон колоколов со сцены 
тайного обряда венчания на 
английском языке (священник 
– Артем Грищук) влюблённой 
пары (Настя Шеменева  и Де-
нис Плохотнюк).  А маленький 
ангел влюблённых (Настя 
Тычинская) своим появлением  
и чистым английским произ-

ношением украшала и сопро-
вождала обряд. 

Особое волнение зрителей 
вызвало появление класси-
ческих героев литературы, 
сменявших друг друга.  Ромео 
и Джульетта (Влад Мазаев  и 
Даша Поликарпова) озвучили 
фрагменты фильма сначала 
на русском языке, а затем 
изумительно разыграли зна-
менитую сцену на балконе, но 
уже на шекспировском  языке. 
Затем Цезарь и Клеопатра  
(Адгам Шаипов  и Надя Паль-
цева), осыпанные лепестками 
алых роз в буквальном смыс-
ле, представили чудесный 
песенно-танцевальный дуэт. 
Татьяна Ларина (Саша Карто-
хина), музицируя на фортепи-
ано при свечах, трогательно 
призналась в любви Евгению 
Онегину (Глеб Лапшин).

Ребята  в постоянном  вза-
имодействии  с видеофраг-
ментами классического кино 
были похожи на одноимённых 
героев  знаменитых филь-
мов и костюмами, и своей 
игрой. Стоп-кадры  на экране 
органично сочетались с про-
должением монологов, двуя-
зычными диалогами ребят, 
песенными и танцевальными 
композициями.  Было необыч-
но и трогательно. 

Танец любви – румбу под-
готовили Никита Кононенко и 
Катя Володюк. 

Кадры из знаменитого филь-
ма «Унесённые ветром» со-
провождались исполнением 
лирической песни «Sorry» или 
«Самое трудное слово – прости» 
на английском языке дуэтом 
Маши Окунь и Димы Шпарука. 

О печальной истории люб-
ви русского путешественника 
дипломата графа Николая  
Резанова и шестнадцатилет-
ней дочери испанского гу-
бернатора Кончиты Аргуэлло 
интересно  рассказала Саша 
К р и в о в а.  М н о г и е р е б я т а 

впервые услышали историю 
о том, как в  1806 году граф 
Резанов предпринял мор-
скую экспедицию с Аляски 
к берегам Калифорнии на 
кораблях «Юнона» и «Авось»  
с целью поиска новых земель 
для осуществления вечной 
мечты о свободной стране 
для русских людей. Прибыв 
в Калифорнию, он встретил 
в испанской колонии Сан-
Франциско прекрасную юную 
дочь местного губернатора и 
страстно полюбил её…

Но вот ш експир овск а я 
фр а з а «О сме лый, новый 
мир с такими вот людьми!»   
перенесла зрителей в со-
временный мир  совершенно 
новых технологий, где диалог 
в молодой семье строится и 
читается только с помощью 
медиасредств на молодёж-
ном сленге. И вопрос – крик 
души   6-летнего Никиты Ано-
шина: «Скажите вы мне, на 
какую кнопку нужно нажать, 
чтобы мы все друг друга уви-
дели наконец?!»  звучит как 
призыв: «Стоп, люди! Оста-
новитесь! Посмотрите друг 
другу в глаза, возьмитесь за 
руки, скажите что-то доброе 
друг другу».

Красиво, трогательно, воз-
вышенно. Хочется верить, что 
не только те ребята, которые 
играли в этот день на сцене, 
чувственно пережили чужие 
истории любви, но и все те, 
кто был в зале, видел и пере-
живал, все вместе станут чу-
точку добрее,  внимательнее 
друг к другу. Спасибо школе, 
которая воспитывает своих 
детей на традициях любви, 
учит искренности и душевной 
открытости миру. Спасибо 

учителям, которые могут орга-
низовывать такие праздники. 
Спасибо школьникам, которые 
так замечательно  исполнили 
свои роли.

Учителя  и  администрация 
школы во главе с директором 
Светланой Михайловной Ко-
ломейцевой, весь зрительный 
зал по праву овациями прово-
дили участников увлекатель-
ного мероприятия.                                                    

Елена ЛоГвИНЕНко
Фото автора

Шекспировские  страсти По ГорИзоНтаЛИ: 3. Освещенность, создаваемая не-
бесным светилом в месте наблюдения. 5. Участок перехода 
подводной части корпуса корабля от борта к днищу. 7. Гидротех-
ническое сооружение на реке. 9. Ценная редкая вещь. 11. Способ 
заделки конца троса. 12. Длинная фраза, отдельная пространная 
реплика. 13. Явление, препятствующее нормальному функцио-
нированию технического средства и вызывающее отклонение 
его от параметров. 14. Индикаторное устройство, повторяющее 
показания гирокомпаса. 16. Музыкальный инструмент. 18. Рычаг 
для спуска курка  огнестрельного оружия. 20. Сумма общей за-
долженности по векселям. 21. Цветные стёкла в окнах, дверях, 
ширмах. 23. судно, затапливаемое у входа в порт, канал против-
ника с целью их закупорить. 26. Энергоноситель. 29. Установка, 
в которой осуществляется управляемая цепная реакция деления 
атомных ядер. 30. Лицо, подвергающее разбору и оценке чьи-
либо действия, поведение, работу. 32. Часть руля.  33. Съемное 
грузозахватное приспособление. 34. Матрос, подающий по 
указанию дежурной службы сигналы на горне. 35. Кормовое рас-
тение. 36. Начальный момент, взлёта летательного аппарата. 37. 
Площадка, на которой даются представления в цирке.

По вЕртИкаЛИ: 1. Материал уплотнений иллюминаторов, 
водонепроницаемых дверей, люков, горловин. 2. Трос, соеди-
няющий буй с бриделем. 3. Способ ведения военных действий. 
4. Ансамбль из четырех исполнителей. 5. Полководец. 6. Ручное 
индивидуальное автоматическое огнестрельное оружие. 7. Ком-
плекс организационно-технических мероприятий по обнаружению 
и спасанию людей, терпящих бедствие в море. 8. Вид швартовного 
троса. 10. Широкий диван без спинки. 14. Сосуд для скапливания 
газа или пара. 15. Однородная смесь веществ. 17. Драгоценный 
камень. 19. Казачье звание и должность в старину. 22. Перспектив-
ное сокращение размеров движущейся цели при её наблюдении 
под различными углами визирования. 23. Зона взаимодействия 
между сушей и морем. 24. Навигационная звезда созвездия 
Скорпиона. 25. Аппарат для регулирования тока и напряжения 
в электрической цепи. 26. Военно-морское оружие. 27. Опера 
русского композитора XIX в. П.И. Чайковского. 28. Небольшое 
литературное произведение. 31. Многолетний статистический 
режим погоды, характерный для данной местности. 32. Посредник 
при заключении сделок по фрахтованию судов.

По горизонтали: 3. Блеск. 5. Скула. 7. Плотина. 9. Раритет. 
11. Репка. 12. Тирада. 13. Помеха. 14. Репитер. 16. Кларнет. 18. 
Гашетка. 20. Облиго. 21. Витраж. 23. Брандер. 26. Топливо. 29. 
Реактор. 30. Критик. 32. Баллер. 33. Строп. 34. Горнист. 35. Ежов-
ник. 36. Старт. 37. Арена.

По вертикали: 1. Резина. 2. Буйреп. 3. Блокада. 4. Квартет. 
5. Стратег. 6. Автомат. 7. Поиск. 8. Шпринг. 10. Тахта. 14. Реси-
вер. 15. Раствор. 17. Рубин. 19. Есаул. 22. Ракурс. 23. Берег. 24. 
Антарес. 25. Реостат. 26. Торпеда. 27. «Иоланта». 28. Очерк. 31. 
Климат. 32. Брокер.Ответы

1 2

3 4 5 6

7 8 9 10

11

12 13

14 15

16 17 18 19

20 21

22

23 24 25 26 27 28

29

30 31 32

33

34 35

36 37

19 февраля на 84-м году жизни после продолжительной 
болезни скончался капитан 2 ранга в отставке 

корНИков
.валентин Иванович.

Совет ветеранов соединения надводных кораблей, коллек-
тив газеты «Флаг Родины», сослуживцы скорбят и выражают 
глубокое соболезнование родным и близким покойного. Свет-
лая память о нем навсегда сохранится в наших сердцах. 

Прощание 22 февраля в 12.00 в Доме траура (Пожарова, 7 ).

от Рюрика Акимова




